

"BICENTENARIO DE LA DECLARACION  
DE LA INDEPENDENCIA"



"Martín Miguel de Güemes  
Héroe de la Nación Argentina"

Ministerio de Educación, Ciencia y Tecnología  
– Colegio Secundario: Nº 5051 – "Ntra. Sra. de La Merced"

- Escuela Promotora de Salud -  
[colegiosecundario5051\\_lamerced@yahoo.com.ar](mailto:colegiosecundario5051_lamerced@yahoo.com.ar)

[www.colegiolamerced5051.com.ar](http://www.colegiolamerced5051.com.ar).

Localidad: La Merced – Dpto.: Cerrillos



<b>MATERIA: GEOGRAFIA</b>	<b>Año: 4° Año</b>
<b>TURNOS: MAÑANA Y TARDE</b>	<b>Divisiones todas</b>
<b>Docentes: PASTRANA FABIAN, PAULA; ZERPA, MARIA CAROLINA; BRAGUEDA ROSANA; CHUMACERO SILVIA</b>	

### TRABAJO PRÁCTICO 9

#### Contacto Docentes

Curso Y Turno	Docente a cargo	Contacto
4° 1 y 2 TM	Bragueda, Rosana	<a href="mailto:rosana_andrea12@hotmail.com">rosana_andrea12@hotmail.com</a> Telef. WhatsApp 387- 5351256
4° 2 Y 3 TT	Zerpa, María Carolina	<a href="mailto:kro_08@hotmail.com.ar">kro_08@hotmail.com.ar</a> Telef. WhatsApp 387 - 4574181
4° 1 TT 4° 4 TM	Pastrana F, Paula E.	<a href="mailto:paopastfabian@gmail.com">paopastfabian@gmail.com</a> Telef. WhatsApp 387- 4637743
4° 3 TM	CHumacero, Silvia	<a href="mailto:silvymo70@gmail.com">silvymo70@gmail.com</a> Telef. WhatsApp 387-4892995

#### TEMA: 1- Pobreza y Exclusión

- 1- Lean la letra de la canción y creen un collage con imágenes que refleje la situación que viven los sectores marginales de mundo. (Puede ser en una hoja de máquina, adjunta el collage al trabajo).

## Marginalidad y pobreza urbana

En el contexto de la globalización, la pobreza y la marginalidad como condición social, económica, política y cultural de la población en el seno de las sociedades desarrolladas y subdesarrolladas no ha desaparecido. Por el contrario, expresa la creciente concentración de la riqueza promovida por las políticas macroeconómicas neoliberales.

El sostenido proceso de urbanización se materializa en el incremento de la cantidad de habitantes y del tamaño de las ciudades en pleno crecimiento, con características particulares en los distintos países.

En los países desarrollados de Europa y América del Norte, la distribución de la riqueza es más equitativa que en las naciones pobres; sin embargo, las relaciones de producción capitalistas generan igualmente bolsones de pobreza y marginalidad. Se trata de minorías que tienen como protagonistas a jóvenes, mujeres y ancianos.

Los considerados "pobres" en los países ricos se encuentran amparados y protegidos por programas sociales del Estado, acceden en forma gratuita a la educación pública, a los sistemas de

salud, a pensiones y jubilaciones. Por otra parte, los considerados "marginados" son generalmente grupos de inmigrantes provenientes de países pobres, que no son aceptados culturalmente y que reciben toda la carga xenofóbica del poder político, económico y de la sociedad local.



Muchos inmigrantes de África y de Europa del Este que ingresan en forma ilegal en las naciones occidentales de la Comunidad Económica Europea tienen serias dificultades para conseguir empleos, se dedican a mendigar y viven escapando de las autoridades para no ser deportados, como ocurre con los gitanos expulsados por el Gobierno francés durante el año 2010.

### Con el agua en los pies

Caras curtidas  
rabia de esperar  
seis de la tarde estación de Liniers  
basura en las vías  
hambre en las bocas  
un día más de pelarse la piel  
colgados de los trenes como mandriles  
la Sexta mojándose bajo el sobaco  
espaldas marcadas por cargar bolsos viejos  
un día más de puchero y garrón  
vivir siempre rascando la olla  
mirándole la cara al dolor  
carne de tempestad, los olvidados  
con el agua en los pies no es difícil odiar.

Un pibe y su bautismo de poxirrán  
noche de brujas en Villa Tesei  
las calles goteando olor a navaja  
aprender a robar o aprender a correr  
la gloria de tinto barato y sin soda  
las penas de siempre que aplastan la fe  
tranco cansado y lágrimas secas  
un día más sin noticias de Dios  
vivir siempre rascando la olla  
mirándole la cara al dolor  
carne de tempestad, los olvidados  
con el agua en los pies no es difícil odiar...

(Tema de Los Caballeros de la Quema)

En los países subdesarrollados, donde las políticas de ajuste estructural del Estado arrasaron con los escasos beneficios sociales con los que contaba la población, las medidas neoliberales avanzaron con la privatización de empresas públicas, y se flexibilizaron las condiciones de trabajo. La consecuencia fue la precarización del empleo, la desaparición de los sectores medios, el aumento de la desocupación y, por ende, el crecimiento vertiginoso de la pobreza y la marginalidad.

La crisis aceleró los procesos de urbanización. Actualmente las ciudades de mayor crecimiento se encuentran en los países pobres de África, Asia y América Latina; esto significa que no solo aumenta la población y las urbes crecen en tamaño, sino que además, los espacios urbanos constituyen focos donde se concentran formas extremas de pobreza y marginalidad.

Si bien las áreas urbanas cuentan con algunos servicios esenciales que no se encuentran en el ámbito rural, los problemas que surgen frente a la urbanización tienen como protagonistas a los sectores de escasos recursos: inmigrantes recientes, familias que han heredado una situación de fragilidad socioeconómica, desocupados y subocupados e indigentes. La pobreza va acompañada de nuevas formas materiales en la ciudad, como asentamientos precarios sobre las márgenes de ríos contaminados y en zonas periféricas donde los servicios no llegan; o la usurpación colectiva de edificios abandonados, terraplenes y galpones de estaciones de tren, debajo de autopistas y puentes. Una realidad en crecimiento es el aumento de niños, jóvenes, adultos y ancianos de ambos sexos en situación marginal, en las ciudades subdesarrolladas.

## 2- Tema: Trabajo y condiciones de vida

- a) Explique que es la tercerización
- b) ¿Cuál es la diferencia entre terciarización y tercerización?
- c) ¿En qué consiste la dualización laboral? Mencione al menos 2 ejemplos.
- d) ¿A que hace referencia la pauperización laboral?

## Los mercados de trabajo y las condiciones de vida

El mercado de trabajo urbano ha sido uno de los ámbitos más afectados por el proceso de globalización. Las fuertes transformaciones en la economía global han tenido diversos efectos sobre la organización del trabajo en las grandes ciudades. Entre los más novedosos, se destacan la **terciarización de la economía** urbana y la **dualización laboral**, así como la pauperización.

### La terciarización en las ciudades

Como vimos en el capítulo anterior, la mayoría de las grandes ciudades del mundo han sufrido un notable incremento del empleo terciario, en detrimento del industrial.

Debido a modificaciones en los patrones de producción, comercialización y consumo, extensas áreas o "cordones" industriales tradicionales van desapareciendo o entran en decadencia, mientras que solo unos pocos logran adaptarse y relocalizarse en nuevos puntos de la ciudad, o bien, redefinir y especializar sus funciones.

Paralelamente, la mayoría de las actividades terciarias de la ciudad se incrementan en cantidad y densidad, mientras se forman áreas altamente especializadas que concentran una serie de actividades vinculadas al funcionamiento

de la economía global, como los denominados "centros de comando", por ejemplo, sedes de las grandes empresas multinacionales, casas matrices de los principales bancos, etcétera.

Estas actividades suelen ser acompañadas territorialmente por otras actividades terciarias de avanzada, tales como servicios financieros, consultoría especializada, publicidad y marketing, alta gastronomía, hotelería internacional, entre otras.

### La dualización laboral

Los cambios en las actividades económicas de las grandes ciudades tienen efectos notables sobre sus mercados de trabajo.

En primer lugar, al caer la actividad industrial, disminuye la demanda total de mano de obra en el sector. En segundo lugar, este mercado se "dualiza", ya que demanda trabajadores altamente calificados, por un lado, y con escasa calificación, por el otro. De ese modo, una gran cantidad de obreros fabriles tradicionales no pueden adaptarse a las nuevas necesidades industriales, por lo que pierden sus empleos o terminan realizando tareas para las que están sobrecalificados. Este tipo de demanda produce diferencias notables entre los niveles de ingresos de uno y otro grupo.

Asimismo, un sector de la industria tradicional ha logrado hacer frente a los grandes cambios económicos, pero muchas veces a expensas de abaratar el costo de la mano de obra, avanzar sobre los derechos de los obreros tradicionales o incorporar a sectores vulnerables en términos laborales y sociales. A diferencia de lo sucedido en América latina y Asia, en muchas ciudades europeas y estadounidenses la presencia de organizaciones sindicales fuertes impidió la aplicación de políticas de flexibilización y precarización laboral en la industria. En consecuencia, muchos establecimientos productivos de tamaño medio optaron por emplear informalmente a inmigrantes ilegales, incluso menores de edad.

En el caso de la actividad terciaria jerárquica, también se observa una tendencia a la dualización laboral que genera, por un lado, un segmento de empleos altamente calificados y bien remunerados (directivos, personal financiero, profesionales, consultores, etc.) y, por el otro, un conjunto de empleos de baja calificación y remuneración (mensajería, *delivery*, seguridad, limpieza, etc.), que conviven en el mismo microespacio de edificios y oficinas.

### La pauperización laboral

Desde la Revolución Industrial, siempre hubo un importante sector de población urbana marginado de las principales actividades productivas. Sin embargo, esta situación de desempleo



Jóvenes recientemente graduados esperan para ser registrados en un centro de empleo gubernamental, en la ciudad de Hyderabad, India.



En la Argentina, a partir de la crisis de 2001, muchas personas debieron recurrir a la recolección y venta de cartón como una forma de supervivencia.

no era permanente ni exclusiva de un grupo. Por otro lado, si bien el nivel de desocupación podía mantenerse a lo largo del tiempo, las personas en situación de desempleo no eran siempre las mismas.

En la actualidad, dadas las condiciones de desempleo y marginación respecto a los mercados formales de trabajo, algunos autores consideran que, en muchos casos, no se debería hablar de mano de obra temporalmente desocupada, sino directamente de población “sobrante” para el sistema productivo. No se trata de una marginación laboral coyuntural, sino de un fenómeno de tipo estructural.

Por ello, al analizar los mercados laborales urbanos, es necesario tener en cuenta que, más allá de los fenómenos de dualización, existe un creciente número de personas que no tienen posibilidades de acceder a un trabajo estable y digno. En tal situación, algunas actividades sumamente informales y marginales –y, en ocasiones, ilegales–, que históricamente fueron vistas como estrategias temporales de “supervivencia”, han pasado a ser la fuente principal de ingresos de muchas personas.

Entre ellas, se incluye una gama muy amplia de actividades que, paradójicamente, suelen darse en las áreas centrales de una gran ciudad: venta ambulante, “cartoneros”, cuidadores de autos, etcétera. Aunque se expresan en forma diversa, estas estrategias se han convertido en un elemento de presencia constante en la mayoría de las grandes ciudades del mundo.